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评论
找 记 者 上 壹 点

遏制高校“表格就业”须标本兼治

□冯海宁

受疫情影响，今年高校毕业
生遭遇特殊就业季。记者调查发
现，面对严峻的就业形势，部分高
校、部分专业为追求就业率“好
看”，变相要求毕业生提供就业证
明等表格材料，以完成就业率的
统计。令人烦恼的是，毕业生本就
因求职而背负较大压力，却还得
分心配合“表演”。“表格就业”，何
以流行？

倘若高校毕业生就业率数据
不实，不仅影响就业形势判断，误
导保就业政策决策，还会对高校
专业设置、专业规模、资源分配等
造成误导。为此，教育部三令五申
严禁高校毕业生就业率造假。6
月下旬，教育部再次下发通知，严
格核查各地上报的就业数据。

从实际情况看，今年部分高
校公布的就业数据或接近真实。
比如华南理工大学新闻与传播学

院截至5月25日，该院本科就业
率为 3 5 . 1 7 %（其中签约率仅
1 4 . 4 8 % ）、研 究 生 就 业 率 为
48 . 53%。山东科技大学交通学院
毕业生近400人中，截至6月3日协
议就业率23 . 57%。而往年不少高
校的就业率动辄99%，不难看出，
今年就业数据更可信。

但从记者调查来看，部分高
校仍然存在“表格就业”——— 只是
纸上就业，并未真正就业。为了让
就业数据好看，有的高校拿报到
证和档案做威胁，强迫毕业生证
明自己就业；有的打感情牌，搞道
德绑架，让毕业生帮母校“撑面
子”；有的则软磨硬泡“骚扰”毕业
生，迫使其松口……而被迫实施
就业造假的基本是高校辅导员。

由此可见，教育部决定严格
核查各地上报的就业数据很有必
要。此举对高校无疑具有震慑作
用。作为高校，显然不想因为就业
数据造假而“丢面子”、被严惩。但

是，也有部分高校会心存侥幸，认
为数据造假比较隐蔽，就业证明
材料已被“做实”，因此不担心上
面来核查。

笔者以为，无论今年要求各
地各高校严格落实“四不准”，还
是严格核查高校就业数据，仍然
是一种治标之举。要想立竿见影，
治标之策不可少。比如不少人建
议，应着力转变高校就业评价机
制，改变当前重就业数据、轻就业
质量的评价方法。这种呼声已经
出现很多次，期待用改革回应这
种声音。

再如，完善高校毕业生就业
数据统计。长期以来，就业数据由
高校自己统计然后上报，这种单
一统计机制给了高校自我“美化”
的机会。虽然教育部门会进行核
查，但由于毕业生人数多，再加上
造假手段较隐蔽，核查难度较大、
效果有限。而借助多元机制的评
价体系，便可以解决这一问题。通

过数据比对的方式，就可很快发
现高校就业数据有没有造假。

在统计方面可借鉴他国的经
验。例如美国高校毕业生就业率
的统计和评估通常是由政府专职
部门、职业界(包括营利性和非营
利性的社会组织)和高等院校自
身三者承担。这种“三元化”统计，
由于可以对比数据，就能防止造
假。我国不妨对高校就业数据实
行多方统计，教育部门或统计部
门、委托社会组织及高校同时参
与统计。

可能有人认为，多方统计有重
复统计、浪费资源的嫌疑。其实，只
要有利于就业数据真实准确，多方
统计并非多余。对于核查或数据对
比发现的高校就业统计造假行为，
也应该依据统计法严肃追责。因为
高校就业数据真实与否，既关乎保
就业的政策是否科学，也关乎毕业
生的就业权益，还关系到我国高等
教育的健康发展。

□何勇

“孩子老师沉迷于做微商，朋
友圈里全是广告，这样的老师还
有心思教书吗？”“你看，上午9点
正是上课时间，也在购物群里发
广告。一天发几十条，老师自己赚
钱不亦乐乎，可我们家长心都在
颤啊。”6月29日，几位学生家长拿
着一沓微信截图证据材料来到乐
清市纪委监委派驻市教育局纪检
监察组投诉反映。接到举报后，该
组联合市教育局机关纪委迅速行
动。由于违规从事“微商”经营活
动，王某受到立案查处。

从严肃师德角度说，小学老
师沉迷做微商被查处一点也不
冤。教书育人是教师的本职工作，
爱岗敬业是中小学教师职业道德
规范的基本要求。小学老师沉迷
做微商，甚至上班时间、上课时
间还在不停地发微商广告，一
门心思扑在做微商上，显然不
符合爱岗敬业的职业道德规范
要求，实质上是一种违背师德
的行为。

从法律角度说，纪委查处老
师沉迷做微商，有政策依据。在当
前的教育环境下，老师做微商，实
际上卖的是老师身份。家长担心
孩子被老师穿小鞋、不受待见而
不得不从老师手里购物。换言之，
老师做微商向家长推销商品，俨
然是利用职务之便向家长进行推
销，实质上是一种变相的送礼收
礼行为。根据《严禁教师违规收受
学生及家长礼品礼金等行为的规
定》规定，“严禁以任何方式索要
或接受学生及家长赠送的礼品礼
金、有价证券和支付凭证等财物”

“严禁利用职务之便谋取不正当
利益的其他行为”。

再者，做微商、开网店在本质
上是从事营利活动。按照《全面深
化新时代教师队伍建设改革的意
见》等规定，公办中小学在编教师
身份是公职人员，公办中小学教
师做微商，实质上是公职人员从
事营利性活动，违反了相关规定。

总之，老师的职业特殊性决
定了老师必须为人师表、爱岗敬
业。但这不能一味地靠情怀呼唤
和引导，需要提高教师工资收入，
让老师靠合法收入就能过上有尊
严的生活，不必靠做微商来赚钱。

老师做微商被查处

并不是小题大做

葛公民论坛

□本报评论员 沙元森

7月12日零时，鄱阳湖水位突
破有水文记录以来的历史极值，
目前水位仍在上涨。鄱阳湖可能
发生流域性大洪水，鄱阳湖流域
正面临1998年以来最为严峻的防
汛形势。据江西省有关部门统计，
截至11日17时，7月6日开始的洪
涝灾害已致江西省521 . 3万人受
灾，直接经济损失64 . 9亿元。江西
已将全省防汛应急响应提升至 I
级，防汛工作随即进入战时状态、
关键时候。

这场洪灾的自然原因主要是
天气原因，连日来南方地区出现
持续强降雨天气，导致多地遭受
洪涝灾害侵袭。长江流域一直是
我国暴雨和洪涝灾害的多发地
区，鄱阳湖流域因为特殊的地理
特征，受灾尤为频繁。鄱阳湖水位
虽然已经突破历史极值，但是并
没有突破当地干部群众的心理防
线。因为有丰富的抗击洪灾经验
和有力的物资保障，我们有信心
战胜洪水，正如当地官员所说，

“与1998年相比，湖区无论是堤防
还是抗洪抢险设施设备都有大幅

提升。”就此而言，我们有必胜的
信心和勇气去面对突破历史极值
的水位，因为今天的防汛救灾能
力已经得到全面的提升。

水无常形，兵无常势。有防汛
救灾的经验是优势，但是也要防
止陷入经验的窠臼中。各地区和
相关部门应在思想上高度重视防
汛救灾工作，在行动上严格落实
党中央的决策部署。防汛救灾就
是与时间赛跑，与洪水赛跑，此时
需要各地区和有关部门紧急行动
起来，坚持预防预备和应急处突
相结合，认真分析雨情、汛情、灾

情，把困难和问题想在前面，有备
才能无患；防汛救灾最怕麻痹大
意，心存侥幸，此时需要各地区和
有关部门做实做细防汛救灾各项
工作，坚决落实责任制，不漏一处
风险、不留一处隐患；防汛救灾要
坚持人民至上、生命至上，此时需
要各地区和相关部门妥善安置受
灾群众，维护好生产生活秩序，切
实把确保人民生命安全放在第一
位落到实处。

需要引起重视的是，当前全
国已全面进入主汛期，北方一些
江河未来也有可能发生洪水。与

南方地区相比，北方地区多年未
遇大水，普遍缺乏防汛抗洪经验，
防洪工程大多未经洪水检验。这
就需要北方地区一些省份提前做
好预案，细致排查风险隐患，尽快
提高应对洪灾的快速反应能力，
避免成为短板和漏点。

面对百年不遇的新冠肺炎疫
情，我们统筹推进疫情防控和经济
社会发展，取得了重大战略成果，
社会治理能力得到提升。面对二十
多年最严峻的防汛形势，只要我们
坚持统筹做好疫情防控和防汛救
灾，胜利一定还会属于我们。

□谭浩俊

日前，国务院办公厅印发
《关于进一步规范行业协会商会
收费的通知》，要求针对部分行
业协会商会乱收费和监管不到
位等突出问题，从严监管、综合
施策、标本兼治，全面规范各类
收费行为，进一步完善监管机
制，做到对违法违规收费“零容
忍”，促进行业协会商会健康有
序发展。

行业协会是指介于政府、企
业之间，商品生产者与经营者之
间，并为其服务、咨询、沟通、监
督、公正、自律、协调的社会中
介组织。行业协会是一种民间
性组织，它不属于政府的管理
机构系列，而是政府与企业的
桥梁和纽带。尤其需要注意的
是，行业协会属于非营利性机
构。因此，行业协会不能把营利
当作主要职能。

从实际工作来看，行业协
会的出现也确实给企业带来了
很多帮助。尤其是在帮助企业
维权和防范风险方面，行业协
会充分发挥了专业化水平高、
沟通协调能力强、对法律和市
场情况熟悉的作用，为企业争

取了许多利益，也维护了企业
的合法权益。而除参与国际维
权外，在国内，行业协会也在如
何帮助企业加强管理、提高水
平、转型升级、培育品牌等方面
发挥了积极作用。

但是，也要看到，有些行业
协会，在积极帮助企业的同时，
也出现了一些损害企业利益的
行为。其中，最突出的就是收费。
因为，一些行业协会已经成了

“老年公寓”，或者说是“领导疗
养院”。原本应当规范、正规、有
正面效应的行业协会，慢慢地成
了退休人员，尤其是退休领导疗
养、过渡的地方。他们退休以后，
很多都进入行业协会中。更有一
些领导，面对快要到龄退休，想
方设法成立一个行业协会，以便
于自己退休后能够有“疗养”之
地。而这些行业协会成立以后，
便开始通过各种手段和方式，向
企业收费，给企业摊派，为企业
进行各种毫无意义和价值的评
比、考核。像一些由政府职能部
门牵头成立的行业协会，就是典
型的例子。

恰恰是，那些由企业自发
组织和成立的行业协会，则具
有很强的专业性和市场性，能

够为企业提供良好的服务，能
够帮助企业维权，特别是国际
维权，且能够及时向企业发布
各种市场信息和动态，让企业
了解市场行情和变化，及时调
整经营策略。因此，这样的行业
协会还是很受企业欢迎的。即
便企业缴纳一些费用，也是费
有所值的，是能够产生更多效
益和效应的。

这也意味着，规范行业协会
收费，首先要规范行业协会的成
立，检查一下某些行业协会是否
有必要存在，是否还有存在的价
值和意义。如果没有存在的必
要，就应当取缔和撤销。在此基
础上再对行业协会的收费进行
规范。如果某行业协会连存在的
意义和价值都没有，还何谈收费
的规范性呢？

概而言之，行业协会是否需
要成立的问题解决了，收费问题
才能真正解决。因为，依据企业
需要成立的行业协会，才能真正
为企业服务，企业也才能主动缴
纳费用，而不是与摊派性质相同
的收费。而一旦行业协会的行为
规范了，对于行业协会行业的健
康发展也将起到非常重要的作
用，可谓一本“多赢账”。

葛一家之言

葛大家谈
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战胜洪灾的能力和信心还在水位之上

我们有必胜的信心和勇气去面对突破历史极值的水位，因为今天的防汛救灾能力已经得到全面的提升。
葛评论员观察
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